Natur- und Vogelschutzverein Gebenstorf

Jahresbericht 2019

Zusammenfassung

Viele Hände und Köpfe mit viel Herzblut und tatkräftigem Einsatz trugen im vergangenen Jahr zu einem bunten Vereinsleben bei, wofür wir uns von Seite des Vorstandes bei allen Mitwirkenden ganz herzlich bedanken!

An der letzten Generalversammlung behandelte ein Traktandum die sich abzeichnenden Nachfolgeprobleme in der Vereinsführung (immer weniger Vorstandsmitglieder, kein Vereinspräsident), und der Vorstand bat die Versammlung um entsprechende Unterstützung. In der Folge gingen zahlreiche Rückmeldungen ein, die ein ernsthaftes Interesse am Erhalt eines lebendigen Vereines bekräftigten.

Auch das Echo auf den Aufruf zur Mitarbeit am Jahresprogramm 2020 war erfreulich gross. Aus den vielfältigen Exkursionsvorschlägen und Ideen wurde ein Exkursionsprogramm zusammengestellt, das zu einem grossen Teil durch Nicht-Vorstandsmitglieder getragen wird.

2. Vorstand

An sechs Vorstandssitzungen befasste sich der Vorstand nebst den Alltagsaufgaben mit Fragen der Struktur und Organisation. Als konkrete Ergebnisse dieser Arbeiten wurden die Vereinsstatuten aktualisiert, ein Vorgehen für die Erarbeitung des Jahresprogramms definiert und ein Merkblatt für Exkursionen mit Schulklassen an die Lehrerschaft abgegeben.

3. Anlässe mit Schulklassen

Eine schöne und dankbare Aufgabe ist die Begleitung von Schulklassen.

Am 5. und 26. Juni, jeweils um 6 Uhr früh, führten neun Mitglieder des NVG, unterstützt durch zwei Mitglieder vom Natur- und Vogelschutzverein Obersiggenthal, Morgenexkursionen für Primarschüler durch. Insgesamt nahmen 56 Kinder teil, aufgeteilt in sechs Gruppen.

Am 7. November 2019 unterstützte uns die Klasse 5c von Frau Wachter bei der Nistkastenreinigung, aufgeteilt in vier Gruppen und begleitet von acht Vereinsmitgliedern.

4. Exkursionen

Nachfolgend eine Übersicht der durchgeführten Exkursionen, zu denen auf der Webseite www.naturgebenstorf.ch weitere Berichte zu finden sind.

- Sonntag, 24. März 2019: Exkursion in die Rupperswiler Auen
- Montag, 22. April 2019: Ostermontag Wanderung von Schöftland nach Zofingen
- Sonntag, 5. Mai 2019: Exkursion ins Neeracherried
- Samstag, 18. Mai 2019: Exkursion in den Kaiserstuhl ab Ihringen bei Freiburg i.Br.
- Samstag, 24. August 2019: Exkursion zur Greifvogelstation Berg am Irchel
- Sonntag, 6. Oktober 2019: Zugvogelbeobachtung / Eurobirdwatch auf dem Petersberg
- Freitag, 10. Januar 2020: Abendspaziergang Eulenbalz

Natur- und Vogelschutzverein Gebenstorf

5. Pflegeeinsätze

Im September wurden die Orchideenwiesen gemäht und das Gras weggeführt.

Die weiteren Arbeitstage im Oktober und November waren der Reinigung der Nistkästen im Gebenstorfer Wald gewidmet. Auch dieses Jahr hat uns wieder eine Klasse der Primarschule dabei unterstützt.

Bei den Bruthilfen der Mehlschwalben an Privathäusern im Dorf wurde der abgelagerte Kot entfernt.

Die Orchideenvorkommen und die Resultate der Nistkastenkontrollen wurden dokumentiert als Grundlage für das Verfolgen der Entwicklungen über die Jahre.

In der Birrhalde wurden die Froschtümpel und ihre Umgebung gepflegt sowie der Abschnitt mit dem gestuften Waldrand wieder etwas gelichtet.

Das Jahr wurde abgeschlossen mit einem Höck in der Waldhütte, wo wir nebst anderen feinen Sachen mit Steinpilz- und Gemüse-Risotto verwöhnt wurden.

Herzlichen Dank allen die mitgeholfen haben!

6. Zusammenarbeit mit den Gebenstorfer Behörden

Peter Hayoz, Naturschutzvertreter in der Landschaftskommission (LAK)

Man spürt ein grösseres Interesse für Themen der Natur in der neuen Zusammensetzung des Gemeinderats. Es können nun endlich zwei Projekte umgesetzt werden, welche der NVG beim Gemeinderat seit längerem beantragt hatte. Im Brühl wird die Umgebung des neuen Regenwasserbeckens gegen das Reussufer mit einheimischen Sträuchern bepflanzt. Zusätzlich wird ein naturnaher Platz in Bunkernähe bei der Kreuzung Sandstrasse/Büelweg entstehen.

7. Ausblick

Dank der Unterstützung zahlreicher Vereinsmitglieder dürfen wir uns auf ein vielfältiges Jahresprogramm 2020 freuen, und das kommende Vereinsjahr dürfte sich in ähnlichem Rahmen bewegen wie das Berichtsjahr.

Das Zusammenspiel eines schlanken Vorstandes mit Übernahme verschiedener Aufgaben durch Vereinsmitglieder zeichnet sich als Modell für die nächste Zeit ab.

26. Januar 2020, Hans Ueli Kohler